

平成 26 年度 事業概要及び報告

1 はじめに

当財団は、設立趣旨ならびに寄付行為に基づき、首里城に関する展示資料の収集等を目的とした首里城基金が設置され、基金の造成、管理及び運用の諸事業を実施している他、首里城に関する調査研究、普及啓発等の事業を行っている。詳細については、下記のとおりである。

2 財団の事業概要 (※一部抜粋)

- | | |
|---|---|
| <p>◆首里城に関する調査研究事業</p> <p>(1) 正殿漆塗装関連資料の調査研究</p> <p>(2) 在外首里城関連文化財の調査研究</p> <p>(3) 御後絵の調査研究</p> <p>(4) 首里城正殿三御飾等道具の調査研究
(道具類の製作及び往時の製作技法の復元)</p> | <p>◆首里城に関する普及啓発事業</p> <p>(1) 琉球王国関連資料の展示</p> <p>(2) 首里城講座の実施</p> <p>(3) 首里城見学会の実施</p> <p>(4) 図録や小冊子等印刷物の発刊</p> <p>(5) 出前講座</p> <p>(6) 体験学習会の実施</p> <p>(7) 地元団体との連携事業の実施</p> <p>(8) 職場体験、研修生等の受け入れ</p> |
| <p>◆その他の事業</p> <p>(1) 共同研究事業の実施 (大学等)</p> | |

3 平成 26 年度事業報告

1) 首里城に関する調査研究事業

(1) 首里城の歴史、伝統美術品等に関する調査研究

① 御後絵復元制作

首里城公園友の会によって調査・制作された「尚育王御後絵」に続き、当財団にて「尚瀬王御後絵」の模造復元製作を行う。原寸大白描写図を作成し、尚育王御後絵との比較等配色について検討、サンプル作成を行った。

② 在外首里城関連文化財の調査研究

平成 23 年度に実施したベルリン国立民族学博物館所蔵の染織品調査に関する報告書の英語版を刊行した。

③ 首里城正殿三御飾復元制作業務

かつて首里城正殿において正月儀式で使われていた「三御飾道具及び御床飾道具」の復元製作を実施した。漆芸品 1 点 (御印箱)、金工品 2 点 (金杯、銀杯洗台下部分) が完成し、軍配・采配、平卓及び御瓶 (ガラス玉) について、調査検討を行った。平成 26 年度末時点で、41 点中 32 点の復元が完了した。

④ 御座楽衣装復元調査業務

御座楽衣装調査では、紅型 3 点に使用されていた植物染料や鉱物顔料について蛍光 X 線非破壊分析装置等の機器を用いて調査を行った。

（2）首里城正殿漆塗装材等に関する調査研究

正殿等復元建造物の維持管理技術に関する調査研究では、漆等塗装材として使用する為、新たに久志間切弁柄の可能性を探り本島北部において素材を採取し、塗装することは可能か調査を行った。また安定的な塗料開発を行う為、桐油と荏油を混合した塗料の評価実験を行った。

2) 首里城に関する普及啓発事業

- （1）南殿二階特別展示室において、首里城や琉球王朝の歴史、文化、美術工芸等を紹介する「描かれた首里城・那覇港」「守れ！琉球の宝」「首里城と久米村」「総合展示」と題した企画展を実施した。黄金御殿特別展示室においては、「琉球王国の美～織染～I・II」「御後絵 復元された尚育王肖像画（彩色模造）」「琉球王国美～祭祀道具～」「琉球の花模様～工芸を彩った花々～」と題した企画展を実施した。黄金御殿での展示会は、平成26年1月24日に供用開始後は、展示室の環境調整のためパネル展を実施していたが、7月より実施した「琉球王国の美～織染～I・II」の展示会より本格的な展示を行った。「御後絵 復元された尚育王肖像画（彩色模造）」では、これまでモノクロでの資料しか残っていなかった御後絵について、首里城公園友の会にて調査し色鮮やかに模造復元され、当財団へ寄贈された「尚育王」の御後絵を初公開した。
- （2）首里城を中心とする琉球の歴史文化について県民に広く普及啓発し、首里城公園の利用促進するため首里城講座を実施した。
- （3）来園者の入館促進及び満足度向上を目的とし首里城見学会を実施した。公園内施設の詳細な解説を行ったほか、年間4～5回程度行われる企画展の展示の解説会や日影台（日時計）の時間測定体験や外壁塗装現場見学会等の様々な見学会と併せて、国営沖縄記念公園事務所首里出張所の協力のもと、未開園区域の整備方針や発掘調査中の現場の解説を行う見学会も実施した。
- （4）那覇市の協力を得て、琉球国王であった尚家に伝わる古文書類（国宝：尚家文書）の複製本の製作を行った。
- （5）清代琉球史料選編刊行助成は、台湾國立故宮博物院に所蔵されている中国清代の琉球関係行政文書の史料集刊行の為、助成を行った。
- （6）沖縄の歴史文化に関する知識の普及啓発を推進するため、県内の小・中学生の歴史文化学習に対し助成を行った。
- （7）首里城公園の普及啓発を目的として那覇市内の小学校・中学校・高校を対象に出前講座を実施し、パンフレットやワークシートを活用し琉球の歴史文化や首里城公園内の各施設について解説を行った。
- （8）首里城公園の支援団体である「首里城公園友の会」が主催する文化講演会、親子体験会、イヌマキ育樹等の事業実施に対して助成を行った。